
الوثيقة ] 63 [ وثائق علم الصرف

علم الصرف )الأفعال(

يدمجرد مز

مجرد الرباعيمجرد الثلاثي

- نَصََرَ 
- ضََرَبَ	

- فَتَحَ	
حَ

ِ
- فَر

- كَرُمَ 
- حَسِبَ

يد الثلاثي يد الرباعيمز مز

- أنَْزَلَ	       - نَازَْلَ
- نَزَّلَ 	       - انِْكَسََرَ   

- اجِْتَمَعَ      - احِْمَرَّ
- تَعَلَّمَ	       - تَبَاعَْدَ

- اسِْتَخْرَجَ    - اعِْشَوْشَبَ
ذَ - احِْمَارَّْ        - اجِْلَوَّ

أصلي

- تَدَحْرَجَ
 - احِْرَنْجَمَ

- اطِْمَأنََّ

ملحق به

- تَجَلْبَبَ
- تَجَوْرَبَ
- تَرَهْوَكَ
- تَشَيْطَنَ
- تَمَسْكَنَ
- تَسَلْقَى

- اقِْعَنْسَسَ
- اسِْلَنْقَى

منحوتبسيط

بَسْمَلَدَحْرَجَ

ملحق به

- جَلْبَبَ   
- جَوْرَبَ

- رَهْوَكَ   
- بَيْطَرَ

يَفَ    - شََرْ
- سَلْقَى
- قَلْنَسَ

أصلي

الفعل
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علم الصرف )الأفعال(

يد الثلاثي مز

يد بحرف يد بثلاثة أحرفمز مز يد بحرفين مز

ــــــلَفَاعَلَأفَعَلَ فَـعَّ

أبَعَدَ
أمََدَّ

آلَفَ
أوَعَدَ
أقََام
أمََالَ
أدَنََى

أمَضََى
أرَوَى
أوَعَى

قَاتَلَ
حَادَّ
آلَفَ
وَاعَدَ
قَاوَمَ
مَايَلَ
سَامَى
مَاشََى
قَاوَى
وَالََى

سَلَّمَ
دَ حَدَّ
سَأَّلَ
عَ وَدَّ
مَ قَوَّ
مَيَّل

ى سَمَّ
ى رَمَّ

ى شَوَّ
وَقَّىَّ

انِبَهَرَ
انِبَتَّ

انِأسَََرَ
انِوَلَدَ 
انِسَاقَ
انِبَاعَ
انِجَلَى
انِبََرَى
انِزَوَى
انِوَعَى

ابِتَعَدَ
اجِتَثَّ

ائِتَمَنَ
اجِتَاحَ
ابِتَاعَ

احِتَذَى
ابِتَنََى

احِتَوَى

احِمَرَّ
اسِوَدَّ

ابِيَضَّ
ارِعَوَى

تَبَتَّلَ
دَ تَمَدَّ
تَألََّمَ

دَ تَوَحَّ
ل تَقَوَّ
تَطَيَّبَ
تَجَلَّى

تَبَنَّىَّ
تَروَّى
ى تَوَخَّ

ــلَافِعَــــلَّافِتَعَلَانِفَعَلَ لَافِعَـــــالَّافِعَـوعَـلَاسِتَفعَلَتَـفَـاعَــلَتَـفَـعَّ افِعَــــوَّ

تَقاتَلَ
تَحَابَّ
كَلَ تَآ

تَوَاصَلَ
تَطَاوَلَ
تَدَايَنَ
تَجَافََى
تَفَادَى
تَهَاوَى
تَوَاصََى
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يد:  الصحيح السالم المز
تَبَاحَثَ، تَجَادَلَ، تَدَافَعَ، تَذابَحَ، تَرَاضَعَ، تَزَامَنَ، تَسَابَقَ، تَصَاغَرَ، تَطَابَقَ، تَعَانَقَ ...

يد: الصحيح المضعَّف المز
، تَنَاصَّ ... ، تَفَازَّ، تَقَاصَّ ، تَضَامَّ ، تَصَافَّ ، تَشَادَّ ، تَسَابَّ ، تَرَاشَّ ، تَحَاكَّ تَجَانَّ

يد: الصحيح المهموز المز
تَآثَرَ، تَآخَرَ، تَآدَبَ، تَآزَرَ، تَآسَدَ، تَآسَفَ، تَآصََرَ ، تَآلَفَ، تَآمَرَ، تَآنَسَ ...

يد: المعتل المثال المز
كَلَ ... تَوَاتَرَ، تَوَاثَبَ، تَوَاثَقَ، تَوَارَدَ، تَوَازَنَ، تَوَاضَعَ، تَوَاعَدَ، تَوَافَدَ، تَوافَقَ، تَوَا

يد: المعتل الأجوف المز
تَجاوَبَ، تَجَاوَزَ، تَدَاوَلَ، تَشَاوَرَ، تَفَاوَتَ ... / تَبَايَعَ، تَزَايَدَ، تَسَايَلَ، تَضَايَقَ، تَمَايَزَ ...

يد: المعتل الناقص المز
تَحَاشََى، تَدَاعَى، تَذَاكََى، تَرَاخَى، تَصَابََى ... / تَبَاكََى، تَحَامَى، تَرَامَى، تَقَاضََى، تَنَاسََى ... 

يد: المعتل اللفيف المز
تَثَاوَى، تَدَاوَى، تَعَاوَى، تَسَاوَى، تَقَاوَى ... / تَوَارَى، تَوَازَى، تَوَاسََى، تَوَالََى، تَوَانََى ...

أمثلة أخرى لبناء )تَـفَـاعَــلَ(:
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حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

عَ( يجوز لك وجهان:     
ِ
 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بتاء، مثل )تَب

    الأول: الإظهار، فتقول: )�تَتَابَعَ(
    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:

       - إسكان التاء الزائدة في أول )تَتَابَعَ(؛ لتهيئتها للإدغام في التاء التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )تْتَابَعَ(
كن، فتصبح: )اتَِّابَعَ( ووزنها )تَفَاعَلَ(        - إدغام التاء في التاء، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
)تَتَابَرَ واتَّابَرَ، تَتَابَلَ واتَّابَلَ، تَتَارَبَ واتَّارَبَ، تَتَارَحَ واتَّارَحَ، تَتَارَعَ واتَّارَعَ، 

تَتَارَفَ واتَّارَفَ، تَتَارَكَ واتَّارَكَ، تَتَالَفَ واتَّالَفَ، تَتَالََى واتَّالََى، تَتَاهَمَ واتَّاهَمَ(

الحالة الأولى: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بتاء
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حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بطاء، مثل )طَبَقَ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )�تَطَابَقَ(
    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:

رَ( طاء، فتصبح هكذا: )طَطَابَقَ(        - إبدال التاء الزائدة في أول )تَطَهَّ
       - إسكان الطاء المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الطاء التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )طْطَابَقَ(

ابَقَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( كن، فتصبح: )اطَِّ        - إدغام الطاء في الطاء، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
افَحَ،  اعَنَ، تَطَافَحَ واطَّ ارَدَ، تَطَاعَنَ واطَّ ارَحَ، تَطَارَدَ واطَّ ارَبَ، تَطَارَحَ واطَّ احَنَ، تَطَارَبَ واطَّ )تَطَاحَنَ واطَّ

ايَرَ( اوَلَ، تَطَايَرَ واطَّ امَعَ، تَطَاوَلَ واطَّ الَعَ، تَطَامَعَ واطَّ الَبَ، تَطَالَعَ واطَّ افَرَ، تَطَالَبَ واطَّ تَطَافَر واطَّ

الحالة الثانية: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بطاء
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حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بدال، مثل )دَرَأَ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )تَدَارَأَ(

    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:
       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَدَارَأَ( دالًًا، فتصبح هكذا: )دَدَارَأَ(

       - إسكان الدال المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الدال التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )دْدَارَأَ(
ارَأَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( كن، فتصبح: )ادَِّ        - إدغام الدال في الدال، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
ارَى،  ارَسَ، تَدَارَى وادَّ اخَلَ، تَدَارَسَ وادَّ احَمَ، تَدَاخَلَ وادَّ احَضَ، تَدَاحَمَ وادَّ احَرَ، تَدَاحَضَ وادَّ اثَرَ، تَدَاحَرَ وادَّ ابَرَ، تَدَاثَرَ وادَّ )تَدَابَرَ وادَّ
اوَلَ( اهَى، تَدَاوَلَ وادَّ اهَنَ، تَدَاهَى وادَّ اهَقَ، تَدَاهَنَ وادَّ انَفَ، تَدَاهَقَ وادَّ امَعَ، تَدَانَفَ وادَّ الَهَ، تَدَامَعَ وادَّ افَعَ، تَدَالَهَ وادَّ تَدَافَعَ وادَّ

الحالة الثالثة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بدال
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حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بظاء، مثل )ظَهَرَ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )تَظَاهَرَ(
    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:

       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَظَاهَرَ( ظاء، فتصبح هكذا: )ظَظَاهَرَ(
       - إسكان الظاء المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الظاء التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )ظْظَاهَرَ(

اهَرَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( كن، فتصبح: )اظَِّ        - إدغام الظاء في الظاء، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
الَفَ،  الَعَ، تَظَالَفَ واظَّ افَرَ، تَظَالَعَ واظَّ اعَنَ، تَظَافَرَ واظَّ ارَفَ، تَظَاعَنَ واظَّ )تَظَارَفَ واظَّ

انَّ ( امَأَ، تَظَانَّ واظَّ الَمَ، تَظَامَأَ واظَّ ، تَظَالَمَ واظَّ الَّ تَظَالَّ واظَّ

الحالة الرابعة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بظاء
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حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بذال، مثل )ذَكَرَ( يجوز لك وجهان:     
كَرَ(     الأول: الإظهار، فتقول: )تَذَا

    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:
كَرَ( كَرَ( ذالًًا، فتصبح هكذا: )ذَذَا        - إبدال التاء الزائدة في أول )تَذَا

كَرَ(        - إسكان الذال المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الذال التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )ذْذَا
كَرَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( ا كن، فتصبح: )اذَِّ        - إدغام الذال في الذال، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
ارَقَ،  ارَفَ، تَذأرَقَ واذَّ ارَعَ، تَذَارَفَ واذَّ ارَبَ، تَذَارَعَ واذَّ ارَأَ، تَذَارَبَ واذَّ ابَلَ، تَذَارَأَ واذَّ اءَبَ، تَذَابَلَ واذَّ )تَذَاءَبَ واذَّ

اوَى( اهَنَ، تَذَاوَى واذَّ اهَلَ، تَذَاهَنَ واذَّ ، تَذَاهَلَ واذَّ امَّ امَرَ، تَذَامَّ واذَّ اكََى، تَذَامَرَ واذَّ اعَرَ، تَذَاكََى واذَّ تَذَاعَرَ واذَّ

الحالة الخامسة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بذال
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حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بثاء، مثل )ثَقُلَ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )تَثَاقَلَ(

    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:
       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَثَاقَلَ( ثاء، فتصبح هكذا: )ثَثَاقَلَ(

       - إسكان الثاء المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الثاء التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )ثْثَاقَلَ(
كن، فتصبح: )اثَِّاقَلَ( ووزنها )تَفَاعَلَ(        - إدغام الثاء في الثاء، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
كَلَ،  كَلَ واثَّا )تَثَاءَبَ واثَّاءَبَ، تَثَاخَنَ واثَّاخَنَ، تَثَاقَبَ واثَّاقَبَ، تَثَاقَفَ واثَّاقَفَ، تَثَا

تَثَالَمَ واثَّالَمَ، تَثَامَرَ واثَّامَرَ، تَثَامَنَ واثَّامَنَ، تَثَانََى واثَّانََى، تَثَاوَى واثَّاوَى(

الحالة السادسة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بثاء
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حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بصاد، مثل )صَحِبَ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )تَصَاحَبَ(

    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:
       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَصَاحَبَ( صادًا، فتصبح هكذا: )صَصَاحَبَ(

       - إسكان الصاد المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الصاد التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )صْصَاحَبَ(
احَبَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( كن، فتصبح: )اصَِّ        - إدغام الصاد في الصاد، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
ادَمَ،  ادَفَ، تَصَادَمَ واصَّ ادَعَ، تَصَادَفَ واصَّ ادَرَ، تَصَادَعَ واصَّ ادَحَ، تَصَادَرَ واصَّ اخَبَ، تَصَادَحَ واصَّ ابَرَ، تَصَاخَبَ واصَّ )تَصَابَرَ واصَّ

اغَرَ،  اعَدَ، تَصَاغَرَ واصَّ اعَبَ، تَصَاعَدَ واصَّ ارَمَ، تَصَاعَبَ واصَّ ارَعَ، تَصَارَمَ واصَّ ارَخَ، تَصَارَعَ واصَّ ارَحَ، تَصَارَخَ واصَّ تَصَارَحَ واصَّ
اهَلَ( اهَرَ، تَصَاهَلَ واصَّ انَعَ، تَصَاهَرَ واصَّ الَحَ، تَصَانَعَ واصَّ اقَبَ، تَصَالَحَ واصَّ افَعَ، تَصَاقَبَ واصَّ افَحَ، تَصَافَعَ واصَّ تَصَافَحَ واصَّ

الحالة السابعة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بصاد
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حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بزاي، مثل )زجََرَ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )تَزَاجَرَ(

    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:
       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَزَاجَرَ( زايًا، فتصبح هكذا: )زَزَاجَرَ(

       - إسكان الزاي المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الزاي التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )زْزَاجَرَ(
كن، فتصبح: )ازَِّاجَرَ( ووزنها )تَفَاعَلَ(        - إدغام الزاي في الزاي، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
كَمَ، تَزَالَفَ وازَّالَفَ،  كَمَ وازَّا )تَزَاحَمَ وازَّاحَمَ، تَزَاخَرَ وازَّاخَرَ، تَزَارَعَ وازَّارَعَ، تَزَارَقَ وازَّارَقَ، تَزَاعَلَ وازَّاعَلَ، تَزَاعَمَ وازَّاعَمَ، تَزَا

تَزَامَرَ وازَّامَرَ، تَزَامَنَ وازَّامَنَ، تَزَانَدَ وازَّانَدَ، تَزَاهَدَ وازَّاهَدَ، تَزَاهَرَ وازَّاهَرَ، تَزَاوَرَ وازَّاوَرَ، تَزَاوَغَ وازَّاوَغَ، تَزَايَدَ وازَّايَدَ(

الحالة الثامنة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بزاي



تابع الوثيقة ] 63 [ وثائق علم الصرف

حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بسين، مثل )سَألََ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )تَسَاءَلَ(
    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:

       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَسَاءَلَ( سينًا، فتصبح هكذا: )سَسَاءَلَ(
       - إسكان السين المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في السين التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )سْسَاءَلَ(

اءَلَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( كن، فتصبح: )اسَِّ        - إدغام السين في السين، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
ارَعَ،  اخَى، تَسَارَعَ واسَّ اخَطَ، تَسَاخَى واسَّ اجَمَ، تَسَاخَطَ واسَّ اجَلَ، تَسَاجَمَ واسَّ اجَعَ، تِسَاجَلَ واسَّ اتَرَ، تَسَاجَعَ واسَّ ، تَسَاتَرَ واسَّ ابَّ )تَسَابَّ واسَّ

اقَطَ،  افَه، تَسَاقَطَ واسَّ افَلَ، تَسَافَهَ واسَّ افَحَ، تَسَافَلَ واسَّ اغَبَ، تَسَافَحَ واسَّ اعَدَ، تَسَاغَبَ واسَّ اطَع، تَسَاعَدَ واسَّ تَسَاطَعَ واسَّ
ايَلَ( اوَقَ، تَسَايَلَ واسَّ اهَلَ، تَسَاوَقَ واسَّ امَقَ، تَسَاهَلَ واسَّ امَرَ، تَسَامَقَ واسَّ الََى، تَسَامَرَ واسَّ كَنَ، تَسَالََى واسَّ ا كَنَ واسَّ اقَمَ، تَسَا تَسَاقَمَ واسَّ

الحالة التاسعة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بسين



تابع الوثيقة ] 63 [ وثائق علم الصرف

حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بضاد، مثل )ضَمِنَ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )تَضَامَنَ(
    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:

       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَضَامَنَ( ضادًا، فتصبح هكذا: )ضَضَامَنَ(
       - إسكان الضاد المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الضاد التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )ضْضَامَنَ(

امَنَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( كن، فتصبح: )اضَِّ        - إدغام الضاد في الضاد، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
ارَبَ،  احَكَ، تَضَارَبَ واضَّ اجَعَ، تَضَاحَكَ واضَّ اجَرَ، تَضَاجَعَ واضَّ ابَحَ، تَضَاجَرَ واضَّ اءَلَ، تَضَابَحَ واضَّ )تَضَاءَلَ واضَّ

ايَقَ( انَكَ، تَضَايَقَ واضَّ امَرَ، تَضَانَكَ واضَّ افَرَ، تَضَامَرَ واضَّ اغَن، تَضَافَرَ واضَّ اعَفَ، تَضَاغَنَ واضَّ تَضَاعَفَ واضَّ

الحالة العاشرة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بضاد



تابع الوثيقة ] 63 [ وثائق علم الصرف

حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بشين، مثل )شََرَكَ( يجوز لك وجهان:     
    الأول: الإظهار، فتقول: )تَشَارَكَ(
    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:

       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَشَارَكَ( شينًا، فتصبح هكذا: )شَشَارَكَ(
       - إسكان الشين المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الشين التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )شْشَارَكَ(

ارَكَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( كن، فتصبح: )اشَِّ        - إدغام الشين في الشين، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
ارَبَ،  ادَقَ، تَشَارَبَ واشَّ اجَعَ، تَشَادَقَ واشَّ اجَرَ، تَشَاجَعَ واشَّ اتَمَ، تَشَاجَرَ واشَّ ابَكَ، تَشَاتَمَ واشَّ )تَشَابَكَ واشَّ

ايَبَ( اوَرَ، تَشَايَبَ واشَّ امَخَ، تَشَاوَرَ واشَّ اغَلَ، تَشَامَخَ واشَّ اطَرَ، تَشَاغَلَ واشَّ ارَعَ، تَشَاطَرَ واشَّ تَشَارَعَ واشَّ

الحالة الحادية عشرة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بشين



تابع الوثيقة ] 63 [ وثائق علم الصرف

حالات خاصة في بناء )تَـفَـاعَــلَ(:

لَ( يجوز لك وجهان:     
ِ
 عند بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بجيم، مثل )جَه

    الأول: الإظهار، فتقول: )تَجَاهَلَ(
    الثاني: الإدغام، على النحو الآتي:

       - إبدال التاء الزائدة في أول )تَجَاهَلَ( جيمًا، فتصبح هكذا: )جَجَاهَلَ(
       - إسكان الجيم المبدلة من التاء؛ لتهيئتها للإدغام في الجيم التي هي فاء الفعل، فتصبح هكذا: )جْجَاهَلَ(

اهَلَ( ووزنها )تَفَاعَلَ( كن، فتصبح: )اجَِّ        - إدغام الجيم في الجيم، واجتلاب همزة وصل للاستعانة بها على النطق بالسا

   وقس على ذلك: 
افََى،  افَلَ، تَجَافََى واجَّ اعَلَ، تَجَافَلَ واجَّ اسََرَ، تَجَاعَلَ واجَّ ازَعَ، تَجَاسََرَ واجَّ ادَلَ، تَجَازَعَ واجَّ احَدَ، تَجَادَلَ واجَّ ابَنَ، تَجَاحَدَ واجَّ )تَجَابَنَ واجَّ
اوَزَ( اوَرَ، تَجَاوَزَ واجَّ اوَبَ، تَجَاوَرَ واجَّ اهَمَ، تَجَاوَبَ واجَّ انَبَ، تَجَاهَمَ واجَّ امَعَ، تَجَانَبَ واجَّ الَسَ، تَجَامَعَ واجَّ الَدَ، تَجَالَسَ واجَّ تَجَالَدَ واجَّ

الحالة الثانية عشرة: بناء )تَـفَـاعَــلَ( من الفعل المبدوء بجيم


